

VIERNES 23 DE OCTUBRE DE 1812.

*Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.**Las máquinas del estado.*

No hay duda alguna en que el Estado es una máquina, que se gobierna por medio de otras máquinas ó ruedas, y que basta que una de ellas tenga un diente cillo falso para que todo se resienta; si para mayor desdicha tiene dos ó tres dientes falsos ó la rueda toda es de madera y falsa.... entonces de poco servirán ni el remiendito ni la añadidura del diente cillo.

Creemos que el pueblo español tenga derecho de revisar y recorrer estas máquinas ó ruedas, y aun de proponer las dudas que encuentre sobre su poca resistencia, mala hechura, pesadez en girar, imposibilidad de que ande bien solo con hacerle composturas &c.

La rueda maestra se compone de cinco dientes, fabricados de priesa y corriendo; el artifice se empeñó en que habia de ser de madera como habia sido siempre, y asi es que tiene como antes sus betas, sus manchas, un diente de un modo, otro de otro. Para que esta rueda anduviese bien en estos tiempos deberia ser de hierro fuerte ó de acero bien palido, terso, claro, brillante y sin la menor tacha; pero al fin ya que por ahora no puede ser otra cosa, es muy conveniente que no detengamos su curso; dexemosla andar, procurando estar á la mira de las faltas que haga, para acudir inmediatamente á indicirlas y que se pongan todos los medios de que no se pare enteramente hasta que sea tiempo de hacer una fuerte y duradera. Andarla mudando á cada paso, y que siempre quede de mala madera, ni es económico, ni político ni util, segun tiene mostrado la experiencia. Lo unico que resta es vigilar mucho sobre su modo de andar, y al menor movimiento falso hacerlo saber para impedir otros.

La segunda rueda tiene tambien el defecto que es de madera muy blanda, ni será jamas otra cosa hasta que la primera sea fabricada de buen metal, pues como las dos se ayudan mutuamente y estan en continuo roce.... ya se vé.... no puede ser otra cosa. Consta esta rueda de siete dientes que á cada paso se renuevan, lo que hace sospechar quan falsos son los que le ponen: ha habido y aun hay uno que otro diente que parece bueno, pero pegado á la rueda y al lado de otros de mala madera, ó sirve de poco por los males efectos de los demas, ó se apolilla y pierde en breve tiempo el olor, color y aun sabor de la buena madera de que está hecho.

Estos dientes y rueda son esencialísimos para el perfecto movimiento de toda la maquina; y por desgracia se anda siempre encolandolos de manera que á cada paso se caen y se renuevan: unos no alcanzan, y al punto se pone otro interino; otro sobresale demasiado, y allá va otro interino; y no parece sino que algunos de ellos tienen conocimiento pues como si supieran que estan puestos para poco tiempo ni ayudan á los demas en el movimiento, como era regular, ni exercen ellos los suyos, y asi anda. Esta rueda pudiera ser buena; pero mientras haya empeño en que ha de ser de madera exquisita y no de buen metal, conservará las mismas tachas y betas que la rueda maestra.

Hay tambien 8 ruedas que dan movimiento á la rueda anterior. La primera de ellas es de diez dientes: la segunda de nueve: la tercera de siete: la quarta de ocho: la quinta de diez y seis: sexta de diez y ocho ó mas: la septima de nueve: la octáva de nueve, pero en estas ruedas no hay determinado número de dientes existentes pues se quitan y se ponen sin cesar. Se componen de dientes de diversas maderas, ya fofa, ya de grandes betas, este de alcornoque, aquel de roble, uno de pino, otro de palo santo, de caoba, caobilla, naranjo, nogal &c. de modo que el todo de ellas forma generalmente ó una rueda de ninguna consistencia, ó una rueda pesada. En fin el defecto de casi todas estas ruedas es el mismo que el de otras, ser de madera que por fuerte que sea, aunque sirven para máquina, no sirven para máquina del día.

Extraña familia.

Luciano huye de Italia y se acoge á la generosidad inglesa. Luis renuncia el trono de Holanda ; se esconde en pais extranjero y ni se sabe si vive ó es muerto. Geromova á la guerra ; le echan del puesto , y parte á tomar baños no se sabe donde. *Pepe*, juguete de los caprichos de su hermano , abandona la capital de su efimero reino : avergonzado , lleno de oprobio , y corriendo mil riesgos se ve precisado à acogerse á un mariscal que le odia. Josefina , repudiada por la vanidad del tirano , vive oculta. Fesch huye de la sociedad y.... Vaya que la tal familia es de mi alma !

(Carta particular,)

Sr. Conciso : Tenga V. la caridad de estampar las siguientes *lamentaciones* mas tristes y fundadas que las de Jeremias, por si ; oh fortuna ! por este extraordinario conducto reciben algun alivio las viudas y retirados del ejército que teniendo devengadas las pensiones , sueldos y premios de todo el presente año no han percibido un maravedí de Tesorería , y su indigencia manifestada al Tesorero no produce otro efecto que la voz seca « no hay un quarto. » Si esto fuese verdad tambien lo seria sin duda que los crecidos y sobrados fondos de *Montepio* se invierten en objetos extraños de su instituto. ¿Cómo ha de dar calor á los militares la idea de que si la fortuna los liberta de morir en campaña, inválidos ó inutilizados les espera otra muerte mas cruel y larga qual es la de vivir muriendo de necesidad ? La penuria del erario ... pero Sr. una cosa es ser calvo , y otra que se le vean los sesos. — Cadiz 20 de octubre de 1812. = P. P.

Extracto de un parte del general Duran al general en jefe del 2.º y 3.º ejército.

Verificada mi entrada en Soria , destruida toda la muralla de ella con mucha parte de la del castillo , incendiado todo lo combustible en él , publicada la sabia Constitucion de la Monarquia española , arregladas las juntas preparatorias y otras muchas cosas pertenecientes al gobierno y dadas las disposiciones para que la gruesa artilleria que

acababa de llegarme de Madrid fuese habilitada y emprendiese la marcha; lo hice yo tambien con toda la division sobre esta ciudad, con el objeto de batir el convento de la Peña, quartel muy fortificado de la guarnicion enemiga compuesta de 400 hombres de infanteria con 2 cañones uno de á 12 y un obus; de suerte que era invencible sin aquella artilleria.

„Una division enemiga de 3000 infantes y 400 caballos al mando de Severoli, con alguna artilleria, vino desde Zaragoza á socorrer esta guarnicion, que se veia estrechada por un cerco, que con aprobacion mia habian formado muy acertadamente los coroneles Gayan y Torres; mas como no fuese posible hacer resistencia á fuerzas tan superiores se retiraron á tomar posiciones ventajosas á la mayor proxîmidad: el socorro se verificó y Severolí volvió con direccion ácia Zaragoza convoyando los granos y caudales que extraxo del fuerte, cuya operacion se hizo al mismo tiempo por una columna en Daroca.

„A mi entrada en Ateca, enterado de estas ocurrencias tomé disposiciones para volver á emprender el sitio y ataque de este fuerte; en consecuencia las tropas, desalojando á los enemigos de las alturas de S. Roque, tomaron posiciones ventajosas, con las que impedian saliesen de él, y les cortaban toda comunicacion: iban á cerrarse las puertas y bocascalles, y á conducirse la artilleria á los puntos desde donde debia obrar, quando noticioso aquel general á quien rápidamente avisaron mi llegada, retrocedió con unos 2000 hombres de infanteria y 300 caballos, carros y acémilas, y aprovechando momentos, cargó otro convoy de granos, y sacando la guarnicion, partió á las pocas horas de su llegada á la de las 11 de la mañana del dia de ayer con direccion ácia Zaragoza por el puerto del Frasnó. No fue posible hacer otra cosa que seguirlos algunas compañías de caballeria, que les hicieron abandonar dos carros de harinas: han continuado la marcha y se cree recojan las demas guarniciones de la Almunia, Borja, y aun la de Daroca.

„En fin este pais ha quedado ya libre de monstruos: habia sufrido mucho, respira ya y no cesa de dar gracias al Dios omnipotente por su nueva redencion.

Yo he empezado á tomar providencias gubernativas, y luego que se me reunan las demas autoridades de este reyno, que estan en marcha para hacerlo, se publicará la constitucion de la monarquia española, y se establecerá todo el gobierno. Cuartel general de Calatayud 3 de octubre de 1812.

Picardia descubierta à un médico.

Sr. Doctor: la moderacion es una virtud, y V. la ha tenido; pero la patria exige que se descubra quien es V. Si V. se ha hecho digno de que un principe y un principe ingles se acuerde de V. por su valor y buenos servicios, no deben ignorarlo sus conciudadanos: no señor. Allá va la *picardia*.

El coronel D. Juan Paralea, (el *medico*) recibió tiempo hace una carta del Excmo. Sr. marques Wellington, cuyo tenor literal es como sigue.

„Tengo la satisfaccion de presentar á V. S. ese sable que acabo de recibir de orden de S. A. R. el Principe Regente de Inglaterra é Irlanda.

„S. A. R. le presenta á V. S. como una prueba de su admiracion por el valor y constancia con que está V. S. peleando en favor de la libertad é independencia de este pais.

„Al remitir à V. S. esta demostracion de aprecio de S. A. R. le pido el que reciba mis mas sinceros deseos por la conservacion de sus dias, para que pueda emplear esa arma en honor y ventaja de su patria.

Dios guarde à V. S. muchos años. Cuartel general de Flores de Avila 25 de julio de 1812. = Lord Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo. = Sr. D. Juan Palarea.

Copia de la contestacion á este oficio.

„Excmo. Sr.: he recibido con todo el aprecio que se merece el sable que V. E. me ha dirigido de parte de S. A. R. el príncipe Regente de Inglaterra é Irlanda. Yo no encuentro expresiones suficientes con que manifestar mi justo reconocimiento por esta bondad que S. A. R. se ha dignado usar conmigo, y con la que si es posible, se han aumentado los sentimientos de gratitud que han excitado en mi y en todos los patriotas españoles los generosos esfuerzos que ha hecho y está haciendo en favor de nuestra justa causa.

„Ha sido para mi una satisfaccion la mas lisonjera que esta expresion se me haya dirigido por mano del general de Europa, del héroe inmortal, á quien Portugal y España han debido tan señaladas victorias, y á quien sinceramente ofrezco mis mas profundos respetos de agradecimiento, de amor y de admiracion. Dios guarde &c. Toledo 2 de setiembre de 1812. = Juan Palarea. = Excmo. Sr. lord Wellington, duque de Ciudad-Rodrigo.“ (*De la gac. de Madrid.*)

Madrid 17 de octubre. = La vanguardia de Suchet se ha fixado en la derecha del Xucar al mando de D' Armagnac con 6000 infantes y 6 cañones; su quartel general en Iniesta; en Minglanilla 1000 hombres; y en Requena 4000 infantes y 400 caballos. = El general Bassecourt, reforzado con 1500 infantes y 400 caballos y 2 piezas, está.... cubriendo á Cuenca. La vanguardia de Soult debia tomar el 10 y 11 la carretera de Valencia y trataba de estrechar el fuerte de Chinchilla. Por Benavente transitan tropas inglesas ácia Burgos.

Cadiz 22. = Escriben de Madrid el 17 que aun no se sabia nada sobre haberse rendido el castillo de Burgos (se ha dicho en la *Calle Ancha* que carecia de agua; pero vamos... acaso tendria vino:) que al tal *Pepe* le habian llevado á Zaragoza; (no sabemos á que casa) donde habia entrado el dia 4; que allí habia rumores sobre varias acciones favorables cerca de Tortosa (por acá hace tiempo que Cataluña está á 1000 leguas:) que para el 20 se iba á pasar revista en el Tajo á 5000 hombres; que el 11 habian atacado en Estella 4000 vándalos á un batallon del imperterritorio Mina, el cual se defendió como acostumbra y á pesar de tal superioridad de fuerzas, logró retirarse aunque no sin pérdida. *Todo es posible.*

Por la via de Lisboa dice el *Red.* de hoy se sabe que el Corso confiesa haber perdido 10000 hombres en una accion cerca de Moskou. Tenemos periodicos y cartas de Lisboa hasta el 14 y guardan silencio, pero esto nada prueba en contra. Hemos oido que el 19.º boletin habla de esta accion, y que 40000 rusos fueron batidos: si el boletin solo dice que fueron batidos los 40000 y que 10000 franceses quedan de menos, podemos sospechar que esta accion no ha sido muy desfavorable á los rusos: hablamos en suposicion.

Partes telegráficos. = *Dia 22.* = De las 12 de ayer á las de hoy. = Los ingleses han quitado 2 piezas de artillería gruesa de la bateria del Molino de Santibañez, que han conducido á la Isla de Leon. = Han estado haciendo el exercicio esta mañana en el Puerto unos 400 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 22.* De las 12 de ayer á las de hoy ha entrado : de Terranova y Lisboa b. ing. *Lady Prevost* con bacalao : de Baltimore gol. esp. *S. Francisco* con harina : de Boston (fragata idem *Buenaventura* con harina.

TEATRO. = Sinfonía de Hayden. = La viuda de Padilla, tragedia original en 5 actos. = Un duo. = Boleras. = Saynete. = A las siete y media.

Redactor general del 22 de Octubre.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 21.* = A los empleados se hace pagar la culpa de la junta Central, que en vez de llevarse consigo todo los cuerpos públicos para dexar desorganizado el pais al enemigo, solo trató de ponerse en salvo. = J. L. dice que el Sr. Soret es verídico en su respuesta á la calle Ancha del Redactor; porque de su bolsillo aprontaria el importe de su manifiesto; y luego habrá acudido á la Regencia para que fuese pagado por la tesoreria nacional, y esta habrà accedido. Para creer que la Regencia ha dado la órden anunciada, hai el dato de haberse mandado al intendente de Valencia en Alicante, y aun al de Sevilla, la reimpresion, á costa de la hacienda nacional, del manifiesto del Sr. Figueroa contra el Sr. Meade.

Abeja española núm. 40. = Acerca del solideo expone quanto mejor fuera dedicarnos à leer el *Por qué de las ceremonias*, ó el tratado *De los inventores de las cosas*, y no à la traduccion de esos librillos dorados, como la *Constitucion inglesa* de Delolme.

El Imparcial núm. 21. = Elogia la buena direccion que en Madrid toma la opinion pública a favor de las reformas.



El Procurador general de la nacion y del rei núm. 21. Mordiscos y dentelladas al Redactor general. = *El Pregon* hace hasta novena pregunta sobre rentas y refectorios de frailes.

Diario de la tarde núm. 20. = Habla el diarista nocturno del *emparedado* que se ha hallado en el convento de S. Pablo de Sevilla, (á lo que denomina *milagro*) con hábito dominicano flamante y sin roeduras de gusanos. "¡Qué mas milagro se quiere, (exclama el diarista arrebatado del ferviente celo que le es característico) qué mas milagro se quiere, al ver que los hábitos no han padecido el deterioro que ha sufrido la piel, las tripas y la panza: y se advierte en él aun las manchas de tabaco fresco!" Y eso que demuestra que *su muerte es de muchos años*; y eso que no falta quien dice que el tal esqueleto es de muger..... Concluye insertando una representacion hecha à las Córtes por una alarma de Galicia sobre la destruccion de las hogueras inquisitoriales.

NOTICIAS. = *Lóndres 25 de setiembre.* = En Brest tienen los franceses listos para dar la vela 5 navios de linea, 3 fragatas, 3 corbetas y 2 cañoneras.

Puerto-rico 5 de setiembre. = En Cumaná y Margarita, únicos puntos de la provincia de Venezuela que no se habian sometido, ha sido reconocido el gobierno legítimo. = Se ha publicado un bando, estableciendo aquí un papel moneda, que ha merecido la aprobacion general.

CALLE ANCHA. = En vista de la morosidad del ayuntamiento constitucional de Cádiz, se asegura que una reunion de buenos patriotas trata de abrir una suscripcion para costear la lápida de la plaza de la CONSTITUCION. = Ha corrido la voz de que en la Alhambra de Granada se han hecho algunas justicias secretas. = Con referencia á noticias de Lóndres de 5 del corriente, recibidas en Lisboa, se asegura haberse dado en las inmediaciones de Moskou una batalla sangrientísima, en que los franceses confiesan de pérdida 100 hombres; entre ellos 12 generales.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.